



Schmerz! — Jahre sind vergangen seitdem, allein jene Stunden sind wohl mit unauslöschlichen Zügen in meine Erinnerung gegraben; mir ist heute noch, als hätte ich sie eben erst durchlebt.“ —

Veränderte Lebensweise.

„Ich war noch zu jung,“ so fuhr Johanna nach einer Weile fort, „um den Verlust, den ich erlitten hatte, in seiner ganzen Ausdehnung zu ermessen; aber ich hatte meinen Vater auf meine Weise sehr geliebt, und nun war er mir genommen worden. Bisher hatte sich Alles meinem Willen fügen müssen; zum ersten Male galt mein Wille nichts, nichts meine Bitten und mein Flehen. Meine Mutter ertrug den harten Schlag mit der Ergebung einer Heiligen; ich tobte mit der ganzen Leidenschaftlichkeit eines verzogenen Kindes. Ich warf mich auf die Erde; ich zerriß meine Kleider. Nur mit Gewalt konnte